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Семьям призывников, 

пострадавших в Омске, 

окажут помощь

Космический мегапроект

В «Молчановке» реставрируют 

старинные книги 

БРАТСК
На ремонт учреждений физической культуры и спорта Братска будет 
потрачено 3,2 млн рублей. Как сообщили в пресс-службе городской адми-
нистрации, основное внимание уделено подготовке к осенне-зимнему 
сезону, косметическому ремонту помещений. В спорткомплексе «Олимпия» 
отремонтированы бассейн и тренажеры, в спорткомплексе «Сибирь» – лив-
невая канализация. Также ремонтные работы проведены в спорткомплексе 
«Солнечный», на стадионе «Металлург», на городских кортах и в ДЮСШ.

Александра Белкина

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
В Куйтунском районе с 1 по 31 июля проводится акция по очистке берегов 
малых рек и водоемов от мусора под названием «Нашим рекам и озерам 
– чистые берега». Как рассказал заместитель мэра Николай Отчесов, на 
днях была очищена береговая линия Братского водохранилища в районе 
поселка Старая Тельба. Всего отсюда вывезено более 10 тонн мусора. В 
акции принимают участие представители тельбинской молодежи и куйтун-
ские волонтеры. 

Оксана Хлебникова

УСТЬ-ИЛИМСК
17 июля депутаты городской думы в срочном порядке прервали летние 
каникулы и собрались на внеочередное заседание. Причиной тому послу-
жило заявление мэра города Усть-Илимска Владимира Ташкинова об 
отставке по собственному желанию. 
Напомним, в апреле он был задержан и взят под стражу в связи с обви-
нением в получении взятки в особо крупном размере. В конце июня Усть-
Илимским городским судом ему был продлен срок содержания под стражей 
до 24 сентября. 
Решение об отставке было принято без голосования.

Татьяна Рычкова

ЗИМА
В Зиме возле городской автостанции появится новый сквер. Работы по 
благоустройству территории начнутся в ближайшее время, сообщил мэр 
города Владимир Трубников. На эти цели по проекту «Народные инициа-
тивы» будет затрачено около 2 млн рублей. Подрядчик должен подготовить 
растительный грунт под газоны, установить фонарные стойки и металличе-
ское ограждение, вымостить тротуары плиткой. В центре сквера будет воз-
вышаться двухметровая скульптурная композиция ямщика с лошадью под 
названием «Первооткрыватель города». Сейчас на месте будущего места 
отдыха горожан ведутся работы по демонтажу старой теплотрассы. Открыть 
сквер планируется к сентябрю.

Оксана Хлебникова

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
С 23 по 25 июля  на берегах реки Бабха пройдет фестиваль музыки, туриз-
ма и спорта «Байкал-Шаман». В этом году фестивалю «Байкал-Шаман» 
исполняется 15 лет. Как сообщили организаторы из АНО Продюсерский 
центр «Сила Шамана», в течение трех дней здесь будет звучать музыка 
разных направлений. Также в программе – соревнования по футболу, 
волейболу, армрестлингу, гиревому спорту и перетягиванию каната. Заявки 
на участие подали музыканты из разных уголков страны, ближнего и даль-
него зарубежья. В этом году формируется фестивальная ярмарка, в которой 
примут участие мастера из разных уголков Сибири и Дальнего Востока. По 
итогам фестиваля будет сформирован юбилейный CD сборник «Лучшие 
коллективы Байкал-Шаман – 2015».

Людмила Шагунова

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
24–27 августа в поселке Хужир состоится международный мастер-класс 
«Реставрация и сохранность книжных памятников». Его организатором 
выступила областная библиотека им. И.И. Молчанова-Сибирского. Как сооб-
щили в ее пресс-службе, в мероприятии примут участие специалисты рестав-
рационного дела из Иркутской области, Москвы, Санкт-Петербурга и других 
городов. Они обсудят состояние фондов редких книг библиотек, архивов и 
музеев и обменяются опытом по подготовке специалистов-реставраторов. 
В работе мастер-класса примет участие руководитель службы консервации 
Научной библиотеки города Граца (Австрия) Манфред Майер. Он проведет 
мастер-класс по изготовлению консервационного переплета.

Оксана Хлебникова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Выставка охотничьих трофеев откроется сегодня в выставочном зале, рас-
положенном на 12-м км Байкальского тракта. Как сообщили в пресс-службе 
администрации Иркутского района, в экспозиции представят около 70 экс-
понатов. Большую часть выставки займут трофейные манекены африкан-
ских животных, выполненные таксидермистами в студиях Москвы и Санкт-
Петербурга. Также посетители смогут увидеть предметы культа, быта и охоты 
масаев и ритуальные маски различных племен Африки. Кроме того, на 
выставке сформирован отдел, посвященный животному миру Прибайкалья. 

Людмила Шагунова

 

30 
млн долларов 

составил стоимостной объем импорта 

Иркутской области из Республики Корея 

в 2014 году. 

НОВОСТИ РЕГИОНА
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В 2016 году запланировано 

проведение совместных 

мероприятий в Иркутской 

области и в Республике 

Корея, посвященных 

20-летию установления 

побратимcких связей. Об 

этом и в целом о развитии 

взаимоотношений шла 

речь на встрече и.о. 

первого заместителя 

председателя правительства 

Иркутской области Николая 

Слободчикова с делегацией 

Кореи, которая прибыла со 

спецпоездом «Евразийский 

экспресс дружбы».

«Евразийский поезд дружбы» – про-
ект министерства иностранных дел Респу-
блики Корея и компании «Кореал» – 19 
июля сделал трехдневную остановку 
в Иркутске. 15 июля необычный состав 
стартовал из Владивостока и по пути в 
Сибирь лишь на день притормозил в Хаба-
ровске. Все это время гости из Кореи 
наблюдали Россию из окна. 

– Просторы, просторы – это, пожа-
луй, единственное сильное впечатление 
от увиденного из окон поезда дружбы, 
которым делились пассажиры по приез-
де в Иркутск. Напомним, «Евразийский 
экспресс дружбы» посвящен 25-летию 
установления дипломатических отноше-
ний между Кореей и Россией и 70-летию 
освобождения Кореи от японских захват-
чиков. В нем едут члены правительства, 
парламента, экономисты, ученые и сту-
денты Страны утренней свежести. Всего 
около 300 человек. 

– «Евразийский экспресс дружбы» 
– это важная веха в развитии отноше-
ний между Республикой Корея и Россией, 
– отметил в приветственной речи и.о. 
заместителя председателя правительства 
Иркутской области Владимир Дорофеев. 
– Участники проекта познакомят жите-
лей нашей страны с искусством, культу-
рой и традициями своего народа. А мы 
познакомим вас с Россией. 

В ответном слове член парламента 
Республики Корея Сим Джэ Чхоль заявил, 
что проект «Евразийский экспресс друж-
бы» послужит укреплению сотрудниче-
ства в различных сферах и усилит взаимо-
понимание между странами. 

– Визит нашей делегации в Иркутск 
укрепит взаимный культурный обмен, даст 
еще больше возможностей сблизиться друг 
с другом, – добавил Сим Джэ Чхоль. 

В первый же день пребывания корей-
ских гостей в Иркутске на стадионе фут-
больного клуба «Байкал» («Локомотив») 
прошел фестиваль Евразии. Открылся 
он концертом корейской классической 
и популярной музыки. А совместный 
оркестр русских и корейских музыкантов 
исполнил гимны двух стран. Как заметил 
корейский дирижер, времени для репе-

тиции было мало, но сыгрались быстро: 
«Ничего сложного, мы же играем на одном 
языке – языке музыки». 

После выступлений корейских и рос-
сийских национальных коллективов 
начался товарищеский футбольный матч. 
В составах команд играли государствен-
ные и муниципальные служащие, депута-
ты, спортсмены, бизнесмены. И хотя гости 
уступили в счете, победила все-таки друж-
ба. Кстати, корейские гости приехали в 
Иркутск не с пустыми руками – с ценным 
подарком. Они вручили копию короны 
Корейской империи Иркутскому художе-
ственному музею им. В.П. Сукачева. В 
завершение фестиваля корейцы угостили 
всех собравшихся национальными блюда-
ми. Российская сторона тоже не отставала 
– презентовала свои яства. 

На следующий день, 20 июля, делега-
ция Кореи, которую возглавил замести-
тель министра иностранных дел Джо Тхэ 
Ёль, встретилась с и.о. первого замести-
теля председателя правительства Иркут-
ской области Николаем Слободчиковым. 
Были рассмотрены основные направле-
ния развития взаимоотношений между 
Иркутской областью и Республикой. По 
словам и.о. зампреда, Южная Корея на 
протяжении ряда лет входит в пятерку 
ведущих торговых партнеров Приангарья. 
В 2014 году стоимостной объем импорта 
Иркутской области из Республики соста-
вил около 30 млн долларов США. Приори-
тетными направлениями являются хими-
ческие продукты, промышленное и меди-

цинское оборудование, транспортные 
средства и запчасти к ним, бытовая тех-
ника. Более 90% торгового оборота обес-
печивают экспортные поставки продук-
ции иркутских товаропроизводителей на 
корейский рынок – алюминий, целлюло-
за, пиломатериалы.

– Правительство Приангарья готово 
содействовать укреплению двусторонне-
го сотрудничества, в том числе в торгов-
ле, науке и образовании, – подчеркнул 
Николай Слободчиков. – Наши взаимоот-
ношения носят многоплановый характер, 
ориентированы на дальнейшее развитие 
не только стратегического партнерства, 
но и на развитие культурного обмена 
между нашими народами. 

На встрече поднимался вопрос пред-
стоящего юбилея сотрудничества между 
регионом и провинцией Северная Кён-
сан. Так, в 2016 году запланировано про-
ведение совместных мероприятий как в 
Иркутской области, так и в Республике 
Корея, посвященных 20-летию установле-
ния побратимcких связей. 

После официальной части гости из 
Кореи отправились на Байкал. Для них 
прошла экскурсия по озеру, а также 
Корейско-Российский форум молодых 
лидеров. 

В день отъезда, 21 июля, было подпи-
сано соглашение о сотрудничестве между 
железнодорожными вокзалами станции 
Иркутск-Пассажирский и станции Чун-
чон. Как отметил главный начальник 
дирекции подвижного состава корейской 

станции Джонг Хен У, иркутский вокзал 
стал первым в России, с кем побратилась 
станция Чунчон:

– У нас уже есть соглашения о сотруд-
ничестве со швейцарским, французским 
и монгольским вокзалами. Теперь и с рос-
сийским. У Иркутской области и Чунчон 
много общего. И у нас, и у вас есть кра-
сивая природа, богатая культура, поэто-
му побратимские связи позволят активно 
развивать туризм в обе стороны. 

– Сегодня в Иркутске произошло бес-
прецедентное событие, – заявил в свою 
очередь заместитель начальника Регио-
нальной дирекции железнодорожных вок-
залов Александр Салонин. – Соглашение, 
которое было подписано несколько минут 
назад, не пустая бумага. Это серьезное 
подспорье для работы. Оно словно стира-
ет границу между железнодорожниками 
двух стран. В самое ближайшее время мы 
планируем сделать наше сотрудничество 
более тесным, будем делиться с соседями-
коллегами опытом обслуживания пассажи-
ров. Братские связи помогут нам не только 
увеличить пассажиропоток, но и дать тол-
чок к развитию двух наших вокзалов. 

Внутри иркутского вокзала была уста-
новлена памятная доска, увековечившая 
дружбу вокзалов-побратимов. После ее 
торжественного открытия «Евразийский 
экспресс дружбы» отправился в Новоси-
бирск. Далее маршрут спецпоезда прой-
дет через Екатеринбург, Москву и Варша-
ву. Конечный пункт – Берлин. 

Елена ПШОНКО 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Россия – из окна, 
Иркутск – воочию 
«Евразийский экспресс дружбы» сделал 
трехдневную остановку в столице Приангарья 

Корейскую делегацию приветствовал зампред правительства Владимир Дорофеев
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АКТУАЛЬНО

Во время рабочей поездки 

в Тулунский район врио 

губернатора Иркутской 

области Сергей Ерощенко 

встретился с матерью 

военнослужащего Михаила 

Клыша, пострадавшего во 

время обрушения казармы 

учебного корпуса ВДВ в 

Омске. Несколько часов 

молодой человек пролежал 

под завалами и сейчас, после 

проведенной операции, 

он находится в одном из 

госпиталей Москвы. 

Пухлую папку с грамотами, дипло-
мами и медалями привезла на встречу 
с главой региона Мария Арзамасцева. 
Скромная женщина, которая одна вос-
питала четверых детей, особенно гордит-
ся успехами сына Миши. Он преуспел 
во многих видах спорта – от лыжных 
гонок до шашек. Но больше всего побед 
принесли ему соревнования по стрельбе. 
Молодой человек, окончивший в этом 
году физкультурный техникум, планиро-
вал преподавать физическую культуру 
детям. А сначала он хотел пройти службу 
в Вооруженных силах и при этом мечтал 
попасть в Воздушно-десантные войска. 

– Миша очень хотел попасть в 
ВДВ, просился, звонил в Иркутск. Ему 
предлагали уехать позже на несколько 
дней, но он стремился стать именно 
десантником и отказался. Когда попал 
в ВДВ, очень этим гордился. В конце 
июня мы проводили его в армию. В суб-
боту, 11 июля, ребята приняли присягу, 
а в ночь с воскресенья на понедельник 
случилась эта беда, – вытирает слезы 
Марина Борисовна. 

В момент трагедии в четырехэтаж-
ном здании казармы 242-го учебного 
корпуса ВДВ спали 337 десантников. 
Под завалами оказались 42 человека, 
24 из них погибли. Среди них были 
и четверо призывников из Прибай-
калья. Двоих бойцов – иркутянина 
Владислава Судниковича и жителя 
Усть-Илимска Виталия Чемезова – 
спасти, к сожалению, не удалось. Еще 
двое ребят – иркутский новобранец 
Андрей Андреев и призывавшийся из 
Куйтуна Михаил Клыш – выжили. 

Сын Марии Борисовны пролежал 
под рухнувшими плитами четыре часа. 
Все это время он старался поддер-
жать своего соседа, учил, как правиль-
но дышать, ему как спортсмену это, 

видимо, давалось проще. Но тот парень 

умер. После извлечения из-под зава-

лов Михаилу была сделана операция. 

Сейчас он находится в реанимацион-

ном отделении 3-го военно-клиниче-

ского госпиталя  имени Вишневского. 

Там его разыскал один из депутатов 

думы Куйтуна, который находился в то 

время в Москве по личным делам. Он 
побеседовал с лечащим врачом земля-
ка и купил ему сотовый телефон, по 
которому парень дозвонился домой. 

– Он в сознании, но не ходит, не 
чувствует ног. Хотя врачи дают хоро-
ший прогноз. Надо еще несколько 
переливаний крови сделать. Травмы у 
всех ребят тяжелые. Сын спрашивает: 
«Мама, сколько человек погибло?», а я 
ему: «Миша, что-то плохо тебя слышу». 
Нельзя ему сейчас знать это. Врач мне 
сказал, чтобы разговоры с сыном были 
только на позитиве. Поэтому я ему рас-
сказываю, что мы много ягод набрали, 
варенья наварили, что все соседи при-
вет передают, а девушка Таня ждет 
его домой. Надо подбадривать сына, а 
мне так трудно, я вся извелась. Где-то 
с кем-то психологи работают. А у нас 
им откуда взяться? Вот я и купила себе 
бутылочку «Новопассита» и по чайной 
ложечке все выпила уже, – продолжа-
ет Марина Борисовна. 

На встрече с главой региона Серге-
ем Ерощенко и и.о. министра социаль-
ного развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимиром Родио-
новым женщина рассказала, что больше 
всего хочет попасть к сыну в госпиталь. 
В первый день она даже хотела поехать 
к нему автостопом, поскольку на скром-
ную зарплату в восемь тысяч рублей 
купить билет до столицы возможности 
не было. Но проблема с организацией 
поездки теперь будет решена. Уже на 
этой неделе Марина Арзамасцева пла-
нирует оказаться в Москве, где ее обе-
щают встретить сотрудники представи-
тельства Иркутской области. 

– Мы вас хорошо понимаем и 
поможем. Связь есть, вы всегда може-
те обратиться и по вопросу поездки, и 
по дальнейшему лечению и реабилита-
ции сына. Не останется без поддержки 
регионального правительства и семья 
Артема Андреева, – отметил Сергей 
Ерощенко. 

Во время поездки в Тулун врио 
губернатора также встретился еще с 

одной семьей, недавно пережившей 
горе. В апреле этого года от рака скон-
чалась местная жительница Лидия 
Видяева. Женщина, награжденная 
медалью «Материнская слава», воспи-
тывала десятерых своих детей – пять 
из которых еще несовершеннолетние 
– и двух приемных. Раньше они жили 
в селе Евдокимово и много лет стояли 
в очереди на улучшение жилищных 
условий. Когда женщина заболела, 
местная пресса и общественники под-
няли вопрос о приобретении нового 
жилья для семьи непосредственно в 
районном центре. Уже после смерти 
Лидии Видяевой в Тулуне даже про-
шел благотворительный марафон по 
сбору средств на покупку дома. Боль-
шую помощь в этом оказали и сотруд-
ники правительства Иркутской обла-
сти, которые собирали средства для 
многодетной семьи. На встрече с врио 
губернатора глава семьи Виктор Ген-
надьевич рассказал, что здание уже 
подобрано: 

– Мы посадили большой огород, 
завели поросят. Дети помогают по 
хозяйству. 

По информации Владимира Родио-
нова, семья взята под патронаж. Еже-
дневно с ней работают органы соци-
альной защиты Тулуна. Были реше-
ны проблемные вопросы, которые не 
решались годами. Также ребята отдох-
нули в казачьем лагере под Ангарском. 
Смена им понравилась. Двое мальчи-
ков выражают желание в будущем 
стать кадетами. 

– В Иркутске скоро откроется 
новое кадетское училище, и, думаю, 
вам там тоже понравится. Главное – 
получайте образование, занимайтесь 
спортом, и все у вас будет хорошо. 
Если возникнут какие-то сложности, 
вашей семье обязательно помогут, – 
подчеркнул Сергей Ерощенко. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Помочь в трудную минуту

СОЦПОЛИТИКА

В оздоровительном лагере 

«Мандархан» Ольхонского 

района начался второй сезон для 

семей, воспитывающих детей с 

ограниченными возможностями 

здоровья. Он продлится до 25 

июля. Накануне лагерь посетила 

и.о. заместителя председателя 

правительства Иркутской области 

Валентина Вобликова. 

Напомним, с 1 по 12 июля в «Мандархане» 
прошла первая специализированная смена. За 
это время в лагере отдохнули и поправили здо-
ровье 28 семей с 33 детьми, большинство из 
которых имеют нарушения опорно-двигатель-
ного аппарата. В этом году в лагерь впервые 
смогли приехать родители из Иркутска, Саянска, 
Черемхово, Братска, Усолья-Сибирского, Усть-
Илимска. 

Татьяна Калашникова вместе с 17-летним 
сыном Ильей приехала в «Мандархан» из Усть-
Илимска. У подростка проблемы с опорно-двига-
тельным аппаратом, он передвигается на коляске. 
Находясь на домашнем обучении, Илья нынче на 
«отлично» окончил 10-й класс. 

– Мы собирались сюда с большим энтузиаз-
мом. Это наша первая поездка на Байкал. Впе-
чатления непередаваемые. Особенно радостно 
смотреть на сына. Он нашел здесь много новых 
друзей, ведь в обычной жизни ему очень не 
хватает живого общения. Прекрасный коллек-
тив воспитателей каждый день организует для 
ребят интересные мероприятия. Я считаю, что 
это очень полезный опыт, – поделилась Татьяна 
Калашникова. 

Наталья Поддубская приехала в «Мандархан» 
с 16-летней дочерью Любовью. При ходьбе девоч-
ка пользуется тростью, но в лагере словно забы-
ла о ней – стала чувствовать себя значительно 
лучше. Люба признается, что свою роль сыграли 
новая обстановка и окружающая природа. Боль-
ше всего девушке нравится плавать, заниматься 
в кружках и общаться со сверстниками. Как при-
знается Люба: «Тут даже дышится легче». 

На занятиях по вокалу один из самых актив-
ных учеников – Роман Михраби. Он с детства 
занимается пением, участвует в многочисленных 
конкурсах, а весной нынешнего года даже побы-
вал во Франции на фестивале «Салют талантов».

В «Мандархане» Роман отдыхает уже второй 
раз. Родившись с диагнозом ДЦП, он до четырех 
лет не мог не только ходить, но и стоять. Благо-
даря усилиям матери Надежды Геннадьевны, 
которая оставила работу ради заботы о сыне, 
Роман стал передвигаться без ограничений. Он 
постоянно выполняет специальные упражнения, 
несколько раз в год проходит лечение и реабили-
тацию в стационаре и санатории.  

– Мамам и детям нужно верить в себя и 
действовать. Чуда не случится, если не прила-
гать усилия: мы всего достигаем своими рука-
ми, желанием, стараниями, верой. Мы довольны 
результатом, но нам еще есть над чем порабо-
тать, – делится Надежда Михраби.

Валентина Вобликова отметила, что в лаге-
ре созданы все условия для реабилитации 
детей. Семьи живут в уютных домиках, за каж-
дым из которых закреплены воспитатели. Для 
ребят организовано шестиразовое питание. 
Психологи проводят индивидуальные и груп-
повые занятия, тренинги. Для отдыхающих 
определен режим дня, учитываются физиче-

ские возможности детей. В лагере проводится 
ежедневный медицинский осмотр, который 
позволяет контролировать состояние здоровья 
подопечных.

– Эти ребята – особые, поэтому и подход к 
ним особенный, индивидуальный, с учетом реко-
мендаций врачей. Безусловно, правительство 
Иркутской области, региональное министерство 
соцразвития продолжат практику проведения 
подобных реабилитационных сезонов, потому 
что они очень востребованы. В лагере находятся 
не только дети, но и их родители, которые не 

всегда могут позволить себе отдых. Многие роди-
тели отмечают улучшение физического и психо-
логического состояния ребятишек. Байкальская 
природа, необыкновенный воздух сами по себе 
являются мощным лечебным фактором, – отме-
тила Валентина Вобликова.

Всего за три смены реабилитацию в лагере 
получат более ста детей с ограниченными воз-
можностями. К проведению специальных смен 
администрация оздоровительного учреждения 
тщательно подготовилась. В пространство лагеря 
внедрены элементы доступной среды: расшире-
ны тротуары, с помощью спонсоров приобрете-
ны санитарные технические средства реабили-
тации и специальные стенды для развивающих 
занятий, оборудованы пандусы. 

Детский оздоровительный лагерь «Мандар-
хан» является структурным подразделением 
Иркутского реабилитационного техникума. С 
2013 года по поручению главы региона здесь 
начали проводиться экспериментальные оздо-
ровительные смены для семей, воспитывающих 
детей-инвалидов и приемных детей. Опыт ока-
зался успешным, поэтому региональное мини-
стерство социального развития, опеки и попе-
чительства в нынешнем году организовало три 
специализированных сезона. Каждая смена 
длится 12 дней. Отдых для детей и их родителей 
бесплатный. 

Всего в этом году на организацию летнего 
отдыха в Приангарье выделено почти 760 млн 
рублей. Дети с ограниченными возможностями 
здоровья отдыхают также в обычных оздорови-
тельных лагерях. Всего за первый сезон нынеш-
него года в летних оздоровительных лагерях 
побывали более тысячи ребят.   

Равиля ФАТТАХОВА

Фото автора 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Иркутске при поддержке 

областного министерства 

здравоохранения 

проходит всероссийская 

благотворительная акция 

«Операция «Улыбка». В ее 

рамках в Ивано-Матренинской 

детской клинической больнице 

бесплатно прооперируют 

60 детей с врожденными 

проблемами челюстно-лицевой 

хирургии. 

По словам заместителя министра здраво-
охранения региона Елены Голенецкой, 
подобная акция – яркий пример социаль-
но значимой инициативы, благодаря кото-
рой дети с врожденными осложнениями 
получают шанс на здоровое и счастливое 
будущее. 

– Это одно из ключевых мероприя-
тий, которые проходят в рамках юбилейно-
го года для Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы. Оказание высоко-
квалифицированной медицинской помо-
щи детям является одной из приоритет-
ных задач министерства здравоохранения 
Иркутской области, – подчеркнула Елена 
Голенецкая. 

Всего в рамках акции с 1995 года в Рос-
сии было прооперировано более 3 тыс. 
детей. Говоря о проблеме детей с врож-
денными челюстно-лицевыми дефектами 
(расщелиной губы и неба), главный врач 
Ивано-Матренинской больницы Иркутска 
Владимир Новожилов отметил:  

– Эти дети подвергаются серьезной 
опасности с самого рождения. Согласно 
глобальной статистике, каждые три мину-
ты в мире рождается ребенок с расще-
линой губы или неба, а один из 10 детей 
с подобными врожденными дефектами не 
доживает до первого дня рождения. Если 
ребенку своевременно и качественно ока-
зать помощь, полностью восстановив его 
физическое и психологическое состояние, 
можно избежать последствий врожденных 
дефектов. В противном случае внешние 
недостатки и проблемы с речью не только 
снижают самооценку, приводя к серьезным 
психологическим травмам, но и будут пре-
пятствовать социализации, трудоустрой-
ству. Нашей больнице в этом году исполня-
ется 120 лет. В рамках благотворительной 
акции мы осмотрели 120 детей, половину из 
которых будем оперировать. 

Медицинская помощь становит-
ся доступной для маленьких пациентов в 
Иркутске, в том числе благодаря введению 
в действие нового операционного блока в 

Ивано-Матренинской ДКБ. В нем для опе-
раций задействовано четыре операцион-
ных стола одновременно, используется 
высококачественное специализированное 
и безопасное оборудование, шовные и рас-
ходные материалы, медикаменты, прошед-
шие международную и российскую сер-
тификацию. По-новому, с примененнием 
самых современных методов и технологий 
проходит реабилитационно-восстанови-
тельный процесс. 

– Ежегодно с челюстно-лицевыми пато-
логиями в области рождается около 100 
детей, в год проводится 60–70 операций. 
В первые дни акции в Иркутске прово-
дилось по 15 хирургических вмешательств 
ежедневно. Если 10 лет назад подобные 
операции были просто невозможны, то 
теперь ситуация другая. У нас хорошо обо-
рудованы операционные, другая техника, 
другой наркоз, – отметила завотделением 
челюстно-лицевой хирургии Ивано-Матре-
нинской ДКБ Ольга Белых.

Ежегодно с челюстно-
лицевыми патологиями в 
области рождается около 
100 детей, в год проводится 
60–70 операций. В рамках 
благотворительной акции 
было осмотрено 120 детей, 
половину из которых 
прооперируют.

Для проведения операций в Иркутск 
прибыли лучшие отечественные и зару-
бежные врачи. Иностранцы отмечают 
высокий уровень подготовки иркутских 
коллег и отличные условия для работы. 
Детский анестезиолог из США Изабель 
Симоно в рамках благотворительной 
акции оперирует иркутских малышей 
второй раз. Она рассказала историю про 
11-летнюю девочку, которая приехала на 
операцию одна, без родителей. Изабель 
восхитилась мужеством маленькой паци-
ентки и подчеркнула, что преодолеть 
послеоперационный период ей помогали 
все без исключения – медики, волонте-
ры, родители других детей.

Инициатор акции – российская обще-
ственная организация «Операция «Улыб-
ка». Она была создана в 1995 году и работа-
ет в сотрудничестве с Международной бла-
готворительной организацией «Operation 
Smile». Уже 12 городов России провели у 
себя подобные медицинские акции. Среди 
них Москва, Санкт-Петербург, Петроза-
водск, Ярославль, Киров, Таганрог, Томск, 
Новосибирск, Казань, Владимир, Улан-Удэ 
и Иркутск.

Людмила ШАГУНОВА

Улыбка в подарок
Более 60 детей прооперируют 
в рамках благотворительной акции

Отдых без ограничений 

В лагере проводятся занятия по арт-терапии

760 
млн рублей

выделено в регионе 

на организацию летнего отдыха 

детей.

Маме бойца, которая одна воспитала четверых 

детей, будет оказана всесторонняя поддержка для 

организации поездки в столицу и дальнейшего 

лечения и реабилитации сына. Помощь окажут и 

семье другого призывника из Прибайкалья, Арте-

ма Андреева, выжившего в обрушившемся здании 

казармы. 
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Летом 2013 года в Аскиз-
ском районе Республики Хака-
сия начал свою деятельность 
межрегиональный молодежный 
форум «Сильные народы – 
сильная Россия», направленный 
на консолидацию усилий, обмен 
опытом в деле сохранения род-
ных культур и языков, этниче-
ского многообразия, а также 
формирование основ граждан-

ского общества среди молоде-
жи. По названию поселка, где 
впервые встретились пред-
ставители молодежи народов 
Сибири, форум стал называться 
Аскизским. Вторая встреча про-
шла летом 2014 года в урочище 
Кабайлу-Межелик около села 
Ело Республики Алтай. Площад-
кой третьего форума стал посе-
лок Усть-Ордынский.

Два дня представители моло-
дежных общественных органи-
заций и старейшины Иркут-
ской области, республик Тыва, 
Саха (Якутия), Хакасия и Буря-
тия делились опытом, обсужда-
ли темы «Сохранение сакраль-
ных мест. Законотворчество», 
«Проблема сохранения языков 
народов России в условиях гло-
бализации. Создание языковой 
среды через медиасредства. 
Сфера образования».

На открытии форума его 
участников и гостей привет-
ствовал и.о. заместителя губер-
натора Иркутской области – 
и.о. руководителя администра-
ции Усть-Ордынского Бурят-
ского округа Анатолий Про-
копьев. Он поделился опытом 

нашего региона, где ежегодно 
из областного бюджета выделя-
ется более 70 млн рублей на раз-
витие бурятского языка, куль-
туры и спорта в УОБО. Сред-
ства направляются на укрепле-
ние материально-технической 
базы дошкольных и общеобра-
зовательных учреждений окру-
га, повышение квалификации 
учителей родного языка. Также 
глава округа отметил поддерж-
ку сельхозтоваропроизводите-
лей, значительная часть кото-
рых приходится на округ.

Впервые окружной центр 
принимал делегации народов 
Сибири, и каждая показывала 
свою аутентичность, костюма-
ми, флагами, языками, демон-
стрируя целостность и един-

ство многонациональной Рос-
сии. Приехали те, кто искренне 
болеет за свою культуру, язык, 
родной край, с уважением отно-
сится к другим культурам, готов 
помогать и делиться опытом. 
Семь представителей Хакасии 
и 12 из Алтая преодолели сотни 
километров на автобусах, 10 
гостей из Якутии прибыли в 
Иркутск на поезде и самоле-
те. Случайно узнав о форуме, 
в Усть-Ордынский приехали из 
Ангарска Ольга Малгатаева, из 
Качугского района – Мария 
Бузинаева. По словам девушек, 
они не владеют бурятским язы-
ком, практически оторваны от 
своей культуры, но желание 
узнать и поднять националь-
ное самосознание привело на 
форум. Они наравне с делега-
циями из республик открывали 
для себя культуру прибайкаль-

ских бурят, которая представ-
лена в Усть-Ордынском наци-
ональном музее, центре худо-
жественных народных промыс-
лов. 

В республиках, округах, где 
компактно проживают мало-
численные народы, по словам 
делегатов, проблема сохране-
ния родных языков остается 
острой. К счастью, появились 
активисты, общественники, 
занимающиеся пропагандой 
родного языка, расширением 
среды его применения. Откры-
ваются новые группы в детса-
дах, где воспитание ведется на 
родном языке, классы в шко-
лах, где дети изучают родной 
язык, издается детская лите-
ратура, учебники и учебные 
пособия. Также ведется под-
готовка учителей и воспитате-
лей родного языка, развивает-
ся правовая и законодательная 
базы, регулирующие языковые 
вопросы. 

Показателен пример Якутии, 
где создано множество обще-
ственных организаций, рабо-
тающих по разным направле-
ниям – культура, образование, 
язык. Энтузиасты сами перево-
дят мультфильмы на якутский 
язык и озвучивают, преподают 
школьные предметы на род-
ном языке. В республиканском 
лицее-интернате преподавание 
ведется на родных языках, уче-
ники каждый год показывают 
отличные результаты на рос-
сийских, международных пред-
метных олимпиадах. 

Алтайская делегация состо-
яла в основном из старейшин. 
Они отметили, что у них на 
родине бережно относятся к 
природе и требуют такого же 
отношения от приезжих. Во 
главу угла они ставят поклоне-
ние Солнцу, Луне, небу, подчи-
няют жизнь астрономическим 
циклам – начинают любое дело 
в полнолуние. По их мнению, 
буряты забыли свою землю, 

перестали почитать ее, и причи-
на сегодняшней засухи кроется 
в этом. 

Хакасская делегация, напро-
тив, состояла только из моло-
дых людей. Они рассказа-
ли о том, как в прошлом году 
осквернили их святые места 
– сожгли, распилили коновя-
зи. Акты вандализма вызвали 
волну недовольства в республи-
ке, расследование идет до сих 
пор. Оксана Сунчурашева про-
вела небольшую презентацию 
газеты «Хабар» («Известия»). 
Тираж национальной газеты 
растет, а это значит, что имеют-
ся уровень, качество издания, 
доверие читателей. Прозвучало 
видеообращение от редактора 
сайта газеты, который разра-
ботал контент трех сайтов на 
хакасском языке.

Республику Тыва представ-
ляла Саяна Монгуш, журналист, 
общественник. Как она отмети-
ла, тувинский язык жив благо-
даря фольклористам и жителям 
сел, где его изучают в школах. 

Из Бурятии приехали члены 
РОО «Женщины Бурятии 
«Наследие Оэлун». Они разра-
ботали эскизы и модели наци-
ональной одежды, которую 
можно носить в повседневной 
жизни. По мнению Елены Бунда-
евой, наряду с сохранением род-
ного языка необходимо запол-
нить пространство предметами 
национального колорита.

Делегаты форума также 
побывали в Ольхонском рай-
оне, примкнули к движению 
«Чистые берега Байкала», очи-
щали остров Хужир, обсудили 
за круглым столом проблему 
сохранения сакральных мест. 

Четвертый форум решено 
провести на другом берегу Бай-
кала – в Бурятии.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

Околоземная 

неизвестность

Руководитель проекта академик 
Гелий Жеребцов рассказал, что глав-
ная задача «Национального гелиогео-
физического комплекса РАН» – изуче-
ние солнечно-земных связей. За этим 
простым, на первый взгляд, названием 
кроется серьезная проблема иссле-
дования околоземного космического 
пространства – наиболее удаленной 
части нашей планеты, которая включа-
ет в себя магнитосферу, ионосферу и 
верхнюю атмосферу. 

В ионосфере, например, работает 
большое количество спутников раз-
личного назначения – для решения 
вопросов экономики, безопасности, 
разведки, дистанционного зондирова-
ния Земли. В магнитосфере действует 
Международная космическая станция. 
По словам Гелия Жеребцова, все руко-
творные изделия в космосе уязвимы, 
поскольку окружающая их среда явля-
ется очень агрессивной. Она наполне-
на высокоэнергичными заряженными 
частицами, которые взаимодействуют 
с электроникой, установленной на кос-
мических аппаратах, в результате при-
боры выходят из строя. Долгое время 
люди не понимали, в чем дело, и счита-
ли причиной происходящего ошибки 
при проектировании, несоблюдение 
технологий. Только потом выяснилось, 
что аппаратура дает сбои из-за влияния 
космической среды. 

Тем не менее сегодня околоземное 
космическое пространство включено 
в сферу человеческой деятельности. 
Современную жизнь невозможно 
представить без телевидения, мобиль-
ных телефонов, которые так или 
иначе связаны с работой космических 
систем. Чтобы избежать многих про-
блем, необходимо хорошо знать эту 
среду и прогнозировать ее поведение. 

Физическое состояние околоземно-
го космического пространства опре-
деляется солнечной деятельностью. 
Температура поверхности Солнца 
составляет 6 тыс. градусов, внутри – 
15 млн градусов. Состояние солнечной 
активности постоянно меняется, на 
нашей звезде появляются магнитные 
активные области, происходят взрывы 
– солнечные вспышки. Время от вре-
мени раскаленная плазма с темпера-
турой в миллионы градусов выбрасы-
вается в межпланетное пространство. 
Это провоцирует множество явлений 
на Земле, в околоземном пространстве 
и сказывается не только на системах 
связи, космических аппаратах, но даже 
на здоровье людей, отмечает Гелий 
Жеребцов. Именно поэтому, по его 
мнению, человечеству необходимо 
понимать физику Солнца.

Всепогодный мониторинг

В области исследований околозем-
ного космоса Институт солнечно-зем-
ной физики СО РАН (ИСЗФ) является 
одним из ведущих в стране. Долгое 
время учреждение использовало для 
работы уникальные наземные инстру-
менты. Однако сейчас они устарели 
морально и физически, хотя работы на 
них продолжаются. Вопрос модерни-
зации и замены оборудования долгое 
время оставался открытым. Именно 
поэтому возникла идея мегапроекта, 
который предполагает создание прин-
ципиально новых инструментов миро-
вого класса. 

Национальный гелиогеофизиче-
ский центр обещает стать уникальным 
еще и потому, что позволит обеспе-
чить комплексный подход в изучении 
космоса. Ведь сегодня одни институты 
занимаются Солнцем, другие – маг-
нитным полем, третьи – атмосферой. 
А комплексное исследование позво-

лит постоянно наблюдать за Солнцем и 
связанными с ним изменениями. 

По словам Гелия Жеребцова, в 
рамках мегапроекта будут построе-
ны уникальные инструменты, с помо-
щью которых можно вести наблю-
дения независимо от метеорологиче-
ской обстановки. Для всепогодного 
мониторинга будет создан радиоге-
лиограф, который позволит получать 
трехмерное изображение Солнца, 
чтобы понять происходящие на нем 
физические процессы. Инструмент 
разместится в урочище Бадары, где 
находится Радиоастрономическая 
обсерватория ИСЗФ, и ее основной 
инструмент – Сибирский солнечный 
радиотелескоп. Место представляет 
собой открытое пространство, так 
что новый телескоп сможет «брать» 
Солнце над горизонтом и в течение 
дня его наблюдать.

Радар для туристов

Еще один элемент будущего ком-
плекса – специальный радар. Эта 
мощная радиолокационная станция 
позволит изучить высоты более 600 км 
от Земли, на которых работают косми-
ческие аппараты, включая геостацио-
нарные. 

Нейтральные частицы, находящи-
еся в приземном воздухе, тоже будут 
изучены. Для этого проектом предус-
мотрено сооружение мощного лазера, 
направленного в небо. 

В окрестностях Малого Моря 
построят радар некогерентного рас-
сеяния для наиболее полной диагно-
стики ионосферы. Он будет находить-
ся почти на берегу озера Байкал. Это 
место удачно для инструмента из-за 
отсутствия помех. 

Гелий Жеребцов отметил, что при 
реализации проекта будет учитываться 
тот факт, что Ольхон является туристи-
ческой Меккой:

– Мы понимаем, что людей заинте-
ресует такой объект, как радар. И мы 
это предусматриваем. Поэтому будем 
заниматься просветительской работой. 
Проект также имеет и социальное зна-
чение для Ольхонского района – на 
месте расположения радара пройдет 
оптическое волокно, а значит, появит-
ся интернет.

Оптические инструменты располо-
жатся в поселке Торы, где нет подсвет-
ки города, транспорта и в ближайшее 
время не предвидится наличия боль-
ших поселений. Чистое и ясное небо 

позволит проводить все необходимые 
наблюдения. 

Чтобы прогнозировать состояние 
околоземной космической среды, 
потребуются измерения на больших 
масштабах. С этой целью создается 
сеть специальных радиолокацион-
ных станций, которые будут нахо-
диться в Екатеринбурге, Иркутске и 
Магадане. 

Гелий Жеребцов подчеркнул, что 
при создании всех этих инструмен-
тов практически не будет использо-
ваться импортное оборудование. Лишь 
для разработки еще одного элемента 
проекта – крупного оптического сол-
нечного телескопа – будет привле-
чена специальная бельгийская фирма. 
Это будет уникальный телескоп с диа-
метром зеркала три метра. В России 
до сих пор не строились подобные 
инструменты, а в мире существуют 
всего два аналога – европейский и 
американский. 

Телескоп обещает стать крупным 
инженерно-техническим сооружени-
ем. Стекло зеркала после изготовления 
будет медленно остывать под контро-
лем в течение полутора лет. Затем спе-

циалисты приступят к его обработке и 
шлифовке. После этого стекло будет 
закреплено в оправе. Все работы необ-
ходимо выполнять крайне аккуратно 
под тщательным контролем, чтобы 
избежать деформации. Телескоп раз-
местится в башне высотой более 30 
метров.

Первые шаги

– Институт имеет богатейший 
опыт по созданию сложных научных 
инструментов. Поэтому, я думаю, 
при реализации проекта не возник-
нет трудностей. Для нас сейчас важно, 
чтобы шло финансирование в это очень 

непростое время. Но нас очень хоро-
шо поддерживают и Академия наук, и 
Федеральное агентство научных орга-
низаций России, – прокомментировал 
Гелий Жеребцов. 

Главным подрядчиком и исполни-
телем проекта стала государственная 
корпорация «Ростехнологии». Заме-
ститель руководителя ФАНО Сергей 
Кузьмин рассказал, что общая сто-
имость проекта составляет около 19 
млрд рублей. Предусмотрено два этапа. 
На первом, в 2014–2017 годах, выде-
ляется около 7,2 млрд рублей. За это 
время полностью должен быть сдан 
радиотелескоп, часть системы радаров, 
которая будет вводиться постепенно, 
комплекс оптических инструментов и 
система высокочастотных радаров. 

По словам Гелия Жеребцова, сейчас 
завершаются проектно-изыскатель-
ные работы, после этого они должны 
пройти госэкспертизу, и в случае поло-
жительного заключения можно при-
ступать к строительству. Первым будет 
создаваться оптический телескоп. Все 
необходимое для этого оборудования 
уже закуплено. Гелий Жеребцов под-
черкнул, что строительные работы не 

особо затратны – высокая стоимость 
определяется начинкой аппарата.

Директор координационного цен-
тра по созданию комплекса (Ростех) 
Алексей Добровольский сообщил, что 
положительное заключение государ-
ственной экспертизы на часть объек-
тов планируется получить в сентябре 
2015 года:

– Мы стараемся работать по гра-
фику. Наша основная цель – до конца 
года начать осваивать средства на стро-
ительство объектов первого этапа.

Финансирование второго этапа 
начнется в 2016–2018 годах. Сейчас 
этот вопрос согласовывается, готовят-
ся все необходимые документы. 

Председатель Сибирского отделе-
ния РАН, вице-президент РАН, ака-
демик Александр Асеев отметил, что 
презентация проекта стала важным 
событием и для Российской академии 
наук, и для Института солнечно-зем-
ной физики, и для Иркутского научно-
го центра в целом. 

– Изначально было выбрано 
несколько мегапроектов, в конце кон-
цов, их осталось два. Но лидером в 
продвижении оказался проект Инсти-
тута солнечно-земной физики. По 
нему работала серьезная команда 
министерства экономического раз-
вития, принято постановление прави-
тельства. Мы каждый год проводим 
общее собрание СО РАН. И неизменно 
результаты Института солнечно-зем-
ной физики входят в число лучших. 
Также учреждение входит в междуна-
родную систему наблюдения за око-
лоземным пространством и солнечной 
активностью. Словом, мегапроект даст 
новое качество и науки, и образования. 
И я думаю, что многие из тех техноло-
гий, которые будут освоены, начнут 
использоваться в нашей повседневной 
жизни, – поделился Александр Асеев.

Академик, президент Российской 
академии наук Владимир Фортов в 
своем выступлении отметил, что про-
ект обсуждался и готовился 17 лет и 
сейчас находится на важном этапе:

– Его необходимо реализовывать 
быстрее, поскольку внешние усло-
вия неблагоприятны, экономическая 
ситуация может измениться в любой 
момент.

Генеральный директор ФГБУ 
«Дирекция единого заказчика по стро-
ительству, капитальному и текущему 
ремонту» ФАНО РФ Герман Иванов в 
своем выступлении заявил, что для реа-
лизации проекта привлечены самые 
крупные и надежные поставщики и 
производители различного оборудо-
вания и инструментов. Среди них – 
Санкт-Петербургский завод по про-
изводству оптических приборов, Лыт-
каринский завод оптического стекла, 
Красногорский оптико-механический 
завод и многие другие. Заказчиком 
выступает ФАНО. Герман Иванов 
выразил надежду, что благодаря гелио-
геофизическому комплексу к 2020 
году Россия будет занимать передовые 
позиции в мире по исследованиям в 
области солнечно-земной физики. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Космический мегапроект
В конце года в Приангарье начнется строительство гелиогеофизического комплекса

В рамках мегапроекта будут построены уникаль-

ные инструменты, с помощью которых можно 

вести наблюдения независимо от метеорологиче-

ской обстановки. Для всепогодного мониторинга 

будет создан радиогелиограф, который позволит 

получать трехмерное изображение Солнца, чтобы 

понять происходящие на нем физические процессы. 

НАУКА

В Институте солнечно-земной физики СО РАН состоялась 

презентация инвестиционного проекта «Национальный 

гелиогеофизический комплекс Российской академии 

наук». Его строительство планируется начать уже в 

сентябре нынешнего года. Всего на реализацию проекта 

потребуется около 19 млрд рублей. Об этом сообщил 

заместитель руководителя Федерального агентства 

научных организаций России (ФАНО) Сергей Кузьмин. 

Сильные народы – сильная Россия
В УОБО прошел III Аскизский межрегиональный молодежный форум
CОБЫТИЕ

В работе III Аскизского форума, который прошел в 

поселке Усть-Ордынский, приняло участие более 

60 делегатов – представителей общественных 

организаций Иркутской области, республик Саха 

(Якутия), Тыва, Хакасия, Горный Алтай, Бурятия. 

Они обсудили перспективы сотрудничества 

молодежных организаций по сохранению и 

развитию  культур и языков народов Сибири, 

формирования гражданского самосознания среди 

молодежи,  укрепления государственного единства 

и целостности России.

Родион Шантанов рассказал о священных местах 

своего села Гаханы Баяндаевского района

Участники форума ознакомились с экспозициями, с творчеством 

ансамбля «Степные напевы», участвовали в играх, ёхоре 
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ОПЫТ

Книги, в первую очередь 

старинные, подстерегают 

две опасности – 

переизбыток и недостаток 

влажности. От сухого 

воздуха скукоживаются 

и трескаются кожаные 

корешки и обложки, а от 

сырости между страницами 

поселяется плесень.  

Адрес – южная башня

Вообще-то это не новость, можно 
сказать, азбучная истина, известная 
любому библиотекарю. Но истины для 
того и существуют, чтобы ими пренебре-
гать. С одной стороны, твердили: книга 
– друг человека, с другой – определяли 
этого друга по большей части в подвалы, 
на потеху грибку. А его споры, годами 
спящие между страницами, только ждут 
момента, чтобы трубу отопления про-
рвало или с потолка закапало – мигом 
принимаются за свою разрушительную 
работу. Это как эпидемия: одна книга 
заболела – десять слева и десять справа 
подхватывают заразу.

15 лет назад, наконец, ударили в 
набат, создав национальную програм-
му «Сохранение библиотечных фон-
дов». По всей стране, в том числе и в 
Иркутске, были созданы региональные 
центры консервации библиотечных 
фондов. Иркутский, наряду с томским, 
считается и по оснащению, и по уров-
ню профессиональной подготовки спе-
циалистов (прошли обучение в Москве 
и Петербурге) наиболее представи-
тельным за Уралом. 

Его место жительства – южная 
башня здания областной библиотеки 
им. И.И. Молчанова-Сибирского. Ну, 
это и понятно – «Молчановка» постав-
ляет основной материал для реставра-
ции, главным образом особо ценные и 
редкие книги. Но одновременно центр 
заботится и о сохранности библиотеч-
ного фонда по всей области. Несмотря 
на то что в крупных городах имеют-
ся свои реставраторы, особо тяжкие 
книжные заболевания лечат только 
в Иркутске. На реставрацию только 
одного фолианта XVIII века, поступив-
шего из Братска, ушло полтора года.   

Книжная гигиена

Книги, записанные на прием в реги-
ональный центр, первым делом попада-
ют в отдел гигиены и санобработки. 
Здесь их загружают в дезинфекцион-
ную камеру, опрыскивают метатином 
– специальным раствором, способным 
убить любую плесень, и три часа про-
жаривают паром. 

Результат оценивает Наталья Коб-
зева, биолог по образованию, знающая 

весь спектр расцветок грибка: от блед-
но-желтого до черного. 

– Самый опасный – черный. От 
него даже человеку надо держаться 
подальше, не дай бог, вдохнешь.   

После пропарки-прожарки здесь 
приступают к чистке книг. Никакой 
механизации для этого пока что не 
придумано, и приходится действовать 
дедовским, зато проверенным спо-
собом: листать книгу, помещенную в 
вытяжной шкаф, и смахивать щеткой 
пыль с каждой страницы. 

Я просто не представлял, сколько 
пыли может втянуть в себя книга за 

свою жизнь. Как раз при мне обряд 
очищения проходила переведенная 
с английского небольшая книжица 
«Небесные светила. Великие открытия 
и творения новейшей астрономии», 
изданная в 1868 году. И каждый взмах 
щетки Натальи Кобзевой поднимал 
облачко пыли, скопившееся за полтора 
столетия на ее страницах.

Но встречаются такие «грязнули», 
которым и щетка не помогает. Тогда 
книгу разбирают и купают в мыльном 
растворе каждый листок. При этом 

надо следить, чтобы не смыть ненаро-
ком вместе с грязными пятнами что-
нибудь ценное: экслибрис, автограф 
или пометку, оберегаемую сотрудни-
ками фонда редких книг.

– Они все время стоят у нас над 
душой: это пятно убрать, а это оставить 
– оно имеет историческую ценность, 
– шутит заведующая центром Мария 
Семидетко. – За год через отдел гиги-
ены проходит примерно восемь тысяч 
изданий. Но чистка и дезинфекция – 
работа, в общем-то, не сложная, вот 
реставрация – тут приходится попо-
теть. 

Книга, выхваченная 

из костра

У книг, как и у людей, существу-
ет своя субординация. Вся литерату-
ра, изданная до 1830 года, проходит 
по высшему ранжиру как книжный 
памятник. А если он еще включен во 
Всероссийский свод книжных памят-
ников, то он уже получает федераль-
ный статус. Как, например, «Евангелие 
учительное» Кирилла Транквиллиона-
Ставровецкого, старейшее издание в 

собрании «Молчановки», которое 
скоро уже будет отмечать свое 400-
летие.

Оно попало в библиотеку 15 лет 
назад как дар частного лица и было 
сурово потрепано столетиями: пере-
плет разбит, корешок утрачен, стра-
ницы обтрепаны, как концы брюк у 
бродяги. Но когда эксперты иденти-
фицировали «дефектный экземпляр», 
то приятно изумились: они держали 
в руках опальное «Евангелие учи-
тельное» – сборник поучений, кото-
рые восточнославянский мыслитель, 
проповедник города Львова, а затем 
Черниговский архимандрит Кирилл 
Транквиллион-Ставровецкий произ-
носил с амвона в воскресные и другие 
праздничные дни. 

Когда автор отпечатал свой труд в 
1619 году, он был признан православ-
ными властями еретическим, не соот-
ветствующим православному кано-
ну, с явным душком католичества, и 
царским указом его было приказано 
уничтожить. В Москве было устроено 
показательное аутодафе, и полсотни 
экземпляров полетело в костер. 

Естественно, заполучить книгу уче-
ного богослова, которой после всех 
на нее гонений остались считанные 
экземпляры, оказалось большой уда-
чей. Для ее восстановления, которое 
обошлось в 700 тыс. рублей, были при-
влечены петербургские реставраторы. 
В прошлом году обновленная книга 
вернулась в Иркутск.

– Наши специалисты, – объясни-
ла Мария Семидетко, – имеют серти-
фикаты, дающие им право на реставра-
цию книжных памятников XVIII–XIX 
веков. Более древних у нас в библиоте-
ке немного, и нет смысла обучаться их 
спасению. Там своя специфика. Прак-

тически все книги XVI–XVII веков 
рукописные, бумага в них ручного 
отлива. Там даже волокна другие. И 
кожи много.

За кожаными корешками, как я 
узнал, и в «Молчановке» предусмотрен 
особый уход. Их смазывают специаль-
ным кремом, разработанным по питер-
ской технологии, в состав которого 
входят воск, мед и ланолин. Ланолин 
– это не что иное, как животный воск, 
получаемый при вываривании шер-
сти овец. Между прочим, находящий 
все большее применение в косметике. 
То ли книги передали женщинам этот 
способ защиты кожи, то ли женщины 
подсказали. Я понюхал – пахнет боль-
ше канцелярией, чем благоухающей 
косметикой.

– Крем замечательный, – под-
твердила реставратор Елена Кулькова. 
– Сто лет сохранности коже он обе-
спечивает. 

Пожалуй, наиболее сложное в 
реставрации – восстановить утерян-
ную часть страниц, заклеить в ней 
дыры или нарастить обтрепанные 
страницы. Для этого растворяют в воде 
чистую целлюлозу, не имеющую ника-
ких химических добавок, и погружают 
в нее нужную страницу. Целлюлоза, 
как пересаженный орган у человека, 
прирастает в нужных местах, прини-
мая структуру бумаги. После сушки на 
специальном вакуумном столе лишнее 
обрезают, и даже при внимательном 
взгляде не определить: где свое, где 
чужое.

Бумага бумаге рознь. Реставраторы 
очень любят работать с книгами, отпе-
чатанными в XIX веке.

– Тогда бумага тряпичная была, 
– пояснила Елена Кулькова. – 
Оттого и книги были дорогие. Зато 

страницы в ней не желтеют. Книга 
может быть грязной, пыльной, но 
помоешь – листы беленькие, как 
будто новые.

«Серп» оцифрован, 

на очереди – «молот»

Нынешний, все более распростра-
няющийся способ сохранения печат-
ного наследия, – оцифровка. В центре 
консервации установлены три высоко-
скоростных сканера, снабженных спе-
циальными сканирующими головками 
для бережного обращения с ветхими 
документами. 

В основном переводят на «цифру» 
газеты – наиболее уязвимый бумаж-
ный материал. Уже оцифрованы 
областные газеты «Советская моло-
дежь» и «Восточно-Сибирская прав-
да». Сейчас подошла очередь районок. 
При мне сканировали газету «Серп» за 
1920 год, орган Киренского ревкома и 
комитета Российской коммунистиче-
ской партии. Когда «разделаются» с 
Киренским печатным наследием, при-
ступят к переводу на «цифру» газет 
Братского района. 

– Мы на месте не стоим, все время 
чему-то новому учимся, – рассказыва-
ла Мария Семидетко. – Не было года, 
чтобы наши реставраторы не побы-
вали в Москве или в Питере. Даже 
в Финляндии обучались. А нынче, в 
августе мы у себя проводим междуна-
родный мастер-класс по реставрации и 
сохранению особо редких книг. Кроме 
специалистов из столицы, пригласили 
даже двух из Австрии.

Александр ПАВЛОВ 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

– Экспозиция должна вызвать интерес не 
только у историков, но и у обывателей, – пояс-
нила Марина Урядкина, и.о. заведующего отде-
лом книжного фонда Иркутского областного 
краеведческого музея. – Посетители смогут 
узнать много интересного из истории Древней 
Руси, например, о том, как происходило книго-
печатание, познакомиться с необычным худо-
жественным оформлением и полиграфиче-
ским исполнением книг. Конечно, представить 
на этой выставке работы периода правления 
князя Владимира мы не можем, потому что их 
практически нет. Зато посетители смогут уви-
деть памятники, которые краеведческий музей 
выставляет очень редко. Это единичные книж-
ные экземпляры, требующие крайне бережно-
го отношения. Такие книги хранятся в особых 
сейфах с фиксированным режимом света, тем-
пературы и влажности. Для того чтобы немного 
оживить экспозицию, мы отобрали несколь-
ко картинных репродукций. Одна из них – 
«Крещение Руси» Виктора Васнецова. Многие 
художники XIX века обращались в своем твор-
честве к личности князя Владимира. 

Его главным духовным подвигом стало Кре-
щение Руси в 988 году. Именно он выбрал для 
своего народа православную веру. Историки 
назвали его Великим, церковь – Святым равно-
апостольным, а народ величал его просто – 
Владимир Красное Солнышко.

Среди историков, которые первыми осве-
тили эту тему в своих трудах, были Василий 
Татищев, Герхард Фридрих Миллер, Николай 
Карамзин, Михаил Погодин, Михаил Щерба-
тов, Николай Костомаров и другие. На выстав-
ке представлены их труды. Так, посетители 

смогут увидеть прижизненные издания Н.М. 
Карамзина «История государства Российского» 
(1817 год), Г.Ф. Миллера «Краткое известие о 
начале Новгорода и о происхождении россий-
ского народа» (1761 год), М.П. Погодина «О 
происхождении Руси» (1825 год) и др.

Кроме того, в экспозиции есть рукопис-
ные, старопечатные книги XVII–XIX веков. 
Среди наиболее интересных и редких экспона-
тов – рукописная книга «Праздничная минея» 
(крюковое письмо XVIII века), «Минея служеб-

ная» (конец XVII века), «Псалтирь» (конец XVII 
– начало XVIII века) и другие, являющиеся 
образцом художественного оформления, иллю-
стрирования и палеографического исполнения. 
Также посетители увидят первые русские лето-
писи, изданные в Санкт-Петербурге при Импе-
раторской Академии наук в 1767 и 1793 годах.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

Лечебница для «больных» книг

Святой Владимир – Креститель Руси
ВЫСТАВКА 

Выставка «Святой Владимир – Креститель Руси», посвященная 1000-

летию со дня кончины равноапостольного князя Владимира, открылась 

в экспозиционном отделе «Окно в Азию» Иркутского областного 

краеведческого музея. На ней представлены прижизненные издания 

выдающихся историков, а также рукописные, старопечатные книги и 

летописи XVII–XIX веков.

Иркутский региональный центр консервации 

библиотечных фондов считается и по оснаще-

нию, и по уровню профессиональной подготов-

ки специалистов наиболее представительным за 

Уралом. Его место жительства – южная башня 

здания областной библиотеки им. И.И. Молчано-

ва-Сибирского.

Наталья Кобзева смахивает щеткой пыль с каждой страницы старинной книги По словам Елены Кульковой, наиболее сложное в реставрации – восстановить утерянную часть страниц
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